

DIARIO DE LA MAÑANA

Oficinas: CANGALLO 2559

Unión Telef. 4101 (Círculo)

Correspondencia, valores, giros, etc., a nombre del administrador: A. Barrera

SUSCRIPCIÓN PAGO ADELANTADO

Mensual en toda la república: \$ 1.50

Exterior: \$ oro 0.80

Los originales no se devuelven ni se contestan

LA PROTESTA, Agosto 16 de 1913**DE LA DEMOCRACIA**

Hay gente que se regocija de que la sociedad en que vivimos—de pobres y ricos, oprimidos y opresores—pase hoy una etapa avanzada de la marcha. No sólo ésta ha avanzado mucho, en el sentido de que sus instituciones son cada vez más perfectas, sino que la reforma misma, dicen, acabará por devolver a las instituciones, poniendo en manos del pueblo la dirección de sus asuntos. Esto es democracia corrida. Y esto es pisar la etapa más avanzada que podrá recorrer la sociedad en que vivimos. ¡Estamos en esta cumbre! ¡Disamos estas alturas anheladas!

Y todos los privilegiados, que deban sus privilegios a la vieja división de la sociedad en pobres y en ricos, en oprimidos y opresores, nos gritan:

—¡Más arriba! ¡Estamos en una etapa avanzada y la meta está próxima! ¡No hay más que progresar lo existente y alcanzaremos lo que deseamos! Algunos frutos, de los que están más bajos y que constituirían todo el objeto de los programas mínimos, ya los tenemos... Los devoran hoy los privilegiados, pero ya serán también para los no privilegiados cuando aquellos, marchando en punta, alcancen otros más superiores... No podemos quejarnos: se ha progresado y el progreso ha puesto algunos de estos frutos más bajos—por algo hay que empezar—en algunas manos que antes eran ciertas y no los alcanzaban. ¡El privilegio estaba centralizado! ¡El privilegio estaba acaparado! Pues bien; ahora es libre... Para su obtención todos podemos ser aptos. El privilegio ha dejado de ser una herencia de familia para ser el galardón de los más audaces y arrojados. «Tómame», está diciendo como las mujeres en flor... La propiedad ya no es el derecho de unos pocos. La propiedad es libre... El poder; todos tienen acceso a él y ahora mismo se discute el derecho de las mujeres! ¡Más arriba! y ya no habrá trabas. Todos podrán aspirar a recibir un abrazo siquiera de esa matrona que incita, haciendo sonar las tatas, chocándolas; la riqueza... ¡Asconsión la ha habido! ¡Estamos ya en una etapa avanzada! ¡Pisamos una cumbre!

Un razonamiento así contiene indudablemente afirmación y fuerza. ¡Son hombres los que eso dicen, honran a la vida los que eso proclaman! Combaten como héroes a todas las trabas opuestas entre ellos y el fruto o la matrona de tetas sonadoras que desean alcanzar... Su problema lo resuelven, sobre todo si son de aquellos que se puede llamar ARRIVISTA, mucho más fácilmente en la sociedad actual que en la antigua. Antiguamente no existía el ARRIVISTA; existía nada más que como privado o bufón de los reyes; tenía la influencia de una querida pero no tenía la personalidad de un caballero. El ARRIVISTA es un producto de la libertad, como el arastucero es otro producto, más nuestro, porque América ha provisto de ellos con abundancia al mundo, de esa misma libertad. Entre los elevados, pues,

se cuentan no pocos fracasos. La matrona de las tetas sonadoras había sido una desocupada que se entregaba a cualquiera... ¡Y ya no es tan de hombres, no es una conquista que pueda alborozar tanto, recibir uno o dos abrazos de esta mujer pública! Por arriba que podamos ascender nunca estaremos más arriba que los «arrivistas» que son los más trepadores... ¡Lo estamos viendo! El pequeño, el irresistente, el que hura o insiste, acaba por quedarse con la bella. La democracia le ha hecho perder el discernimiento y el gusto. Y sus factores valen tan poco con la facilidad de la libertad!

Peró hay quien se regocija de todo esto y son los últimos llegados, aquellos que antes tenían vedado tocar hasta los frutos más bajos, que pendían casi a tierra. Estos se gritan: «¡más arriba!», pelando la primera breva que han ligado, y encuentran eco entre los muchos que todavía no ligaron ninguna pero esperan ligar... por lo menos las cascarras! Estos son los que consideran que la sociedad está ya en una etapa avanzada de la marcha; y así debe ser cuando ellos están ya hartándose del codiciado arbolito...

La sociedad está ya en una etapa avanzada de la marcha, puesto que los «parvenus» tocan privilegios de príncipes o de reyes. Y la democracia, que es la meta que se proponen, será el reinado completo de ellos. Hoy mismo, para los que verdaderamente sentimos la humillación de ser tratados con el despotismo de un irreplicable señor de la edad media por el último venido que se ha hecho funcionario o se ha hecho rico, la democracia, que se ha conservado los mismos derechos y privilegios, nos es mucho más intolerable que la aristocracia. Un señorón, con unos privilegios de edad venerable, con majestad y apostura, con «mise en scene» apropiada, aunque nos riamos de él en su cara empolvada, siempre parece algo. ¿Peró se concibe ser llevado preso por un vigilante socialista? Por mi parte sería la más grande humillación. La tiranía sin grandeza de los «arrivés», es la más demagógica de las tiranías, porque es de pequeños siempre. No vamos a contar, ni hace falta, lo que se sufre además con un rico «parvenu»: los que con él tienen que alternar o los que tienen que estar sometidos al poder de su dinero. Y a una cosa así para todos, vamos marchando en esta etapa, ya evidente, de la democracia. Porque los privilegios se conservan y sólo hemos hecho cambiar de sometimiento; pasar del amo acostumbrado a ser amo al que recién puede serlo, por azar o por gracia, y que se embriaga con sus títulos...

¡Borrachos de orgullo tenemos aquí a los parlamentarios socialistas! ¡Su piel ya vale más que la nuestra! No hablan nada de Romanoff y hablan, en cambio, mucho de reducirnos a sus caprichos que esperan convertir en leyes. Y estamos, tenemos que estar, nosotros, humillados, porque si se explica que los privilegios de abotengo que formaban antes toda la clase directora, consideran que su piel valga más que la nuestra y que por Romanoff no cabía preocuparse ni aún cuando lo mataran, se explica igualmente, pero no puede aceptarse que los socialistas tengan a gala ese mismo concepto. Fácilmente nos resulta un intolerable orgullo de «parvenus»—la cosa más ingrata de la democracia.

Hombres: la piel de Romanoff vale tanto como la vuestra! ¡Sois unos demócratas señoriales, emborrachados de aristocracia vieja! Cobre dorado que nos quiera oprimir como oro!

T. Anbill.

Parada general

Los socialistas están cada día más «decenitos». Desde que sus representantes se «paran» en el parlamento, han aprendido a pararse hasta los dos las secciones más rurales, hasta los más agrestes.

Con motivo de la muerte de Bebel, han ensayado de lo lindo esta especie de tercera pierna que viene a tener el Partido, que consiste en pararse y que por lo eficaz, puede resistir el parangón con la pierna parlamentaria. Pararse en homenaje al muerto, ha sido la voz de orden según se puede ver en «La Vanguardia». Se han parado los del Comité ejecutivo, los de la redacción del diario, los de la Federación provincial (que son seis, todos candidatos para la próxima), los de Bahía Blanca, los de Morón... ¡y hasta se dice que algunos capataces de los gremios de gráficos y confiteros han querido hacer «parar» en las fábricas!

El próximo viaje del presidente

ACTIVIDAD POLICIAL

DINERO, DINERO Y DINERO

Nos comunican de Rosario que el miércoles estuvo el caballero Foppiano, salvador de la burguesía metropolitana en momentos de pánico. Ese pesquisa descolante tiene muchos méritos contrarios en su «coble carrera». Casi merece tantos honores como el célebre del Valle, más conocido por «El Manchado». Infinidad de deportaciones, la miseria en que quedaron y quedan sumidos numerosos hogares, la delación elevada a la categoría de virtud, el soborno y otras infamias se deben especialmente al «talento», actividad y sentimientos del mencionado personaje policial. Es un hismeador valiente porque cuenta con la irresponsabilidad. Sabe que cada nueva hazaña le vale ascensos, mayor consideración y dinero. Pacientemente se ha dedicado a confeccionar miles de prontuarios en los que se difama a los hombres más dignos del país. Cada anarquista conocido, o simple partidario de la organización obrera ha sido inscripto en los archivos instaurados para clasificar ideas y para tener los nombres de peligrosos a fin de aplicarles el peso de las leyes bárbaras y toda suerte de arbitrariedades.

Un hombre de tales condiciones, aplaudido por cuantos tienen interés en que se perpetúe la sociedad de privilegios, debía merecer especial confianza del presidente de la república. Foppiano ha ido a Rosario a «observar» si podía pasear sin peligro, por las calles de la ciudad rosarina. Dentro de unos días Foppiano volverá a Rosario en compañía de ochenta pesquisas, ochenta robustos baraganes que viven sin trabajar y sin hacer nada útil, explotando el cuento de descubrir complotos.

Llama la atención que el presidente de la república doctor Roque Sáenz Peña, aristócrata sin pergaminos, no tenga confianza en la policía santafesina para que vigile su persona y descubra los terribles atentados que se preparan en su cerebro enfermo de grandezas.

Bromas aparte. El viaje del presidente costará al tesoro público muchos miles de pesos, los suficientes para que por un par de días ningún habitante de Buenos Aires sufra los rigores de la falta de trabajo. El gobierno radical de Santa Fe ha volado 50.000 pesos pa-

ra el viaje del presidente y la municipalidad otra suma considerable. La comitiva de Sáenz Peña y la movilización de los ochenta pesquisas costará sumas regulares porque ya se sabe que en tales casos hay que llevar dinero para reuniones reservadas. Los festejos a Sáenz Peña han sido organizados por la sociedad Rural de Rosario, formada por millonarios y acaudalados, pero esos señores se han apresurado a pedir dinero al gobierno para no gastar un centavo de sus bolsillos.

La brigada de Foppiano puede conquistar grandes méritos. De entre los 80 pesquisas no sería difícil hallar por lo menos uno, dispuesto a preparar algún tarro de explosivos para luego hacer un descubrimiento «sensacional», descubrimiento que libraría a la nación de la pérdida de vidas preciosas, tanto más que gracias a ellas el país produce trigo, lino y maíz. Ellos, los grandes patriotas, en compañía de los hismeadores, son los que cultivan la tierra y fabrican los objetos útiles. ¡Pobre Argentina sin los profesionales de la política y del patriotismo! Se secarían los ríos y la tierra dejaría de ser fecunda.

Casi nada...

Dicen los telegramas de Milán que durante la huelga general última, el gobierno reconcentró en aquella ciudad 38 mil soldados de todas las armas.

Esto dato nos sugiere pensamientos optimistas y no por inclinación a la paradoja, como pudiera creerse. Es que pensamos que cuando un país de los más francamente disciplinados, como es Italia, se ve obligado a acudir a un ejército tan numeroso para el objeto de detener y sofocar una huelga, es, o porque sus gobernantes sienten miedo o de lo contrario, porque los huelguistas representan mucha fuerza y por consiguiente, en este caso, mucha conciencia revolucionaria. Además, aunque éstos no consigán triunfar del todo a ese precio, de treinta y ocho mil soldados, siempre la victoria de aquellos será comparable a la de Pirro y como ella no deja de ser una victoria de mal augurio para el porvenir.

Miscelánea

Hay una tiranía más grande que todas: la tiranía de la experiencia. Los legisladores la aman y abusan mucho de ella. La consideran como madre de una gran virtud; la prudencia. Y la prudencia es para los legisladores la base de la vida y del orden.

La experiencia estrecha los horizontes. Nos condena a movernos en el círculo limitado de nuestro abuelo. Intentar un paso adelante sería insensato. Si tenemos voluntad y aptitud no importa. Después de todo, negar la personalidad no es cosa de tanta importancia. Hombrés hay que viven explotando la memoria de sus padres. Caminar solos es peligroso. La experiencia de la historia así nos enseña. Muchas veces se han extraviado los hombres de otras épocas. Y como nada hemos adelantado la misma consecuencia nos amonaza.

Los anarquistas que hoy quieren que la tierra sea común, son unos pobres locos ignorantes. No saben que entre los primeros colonizadores de América del Norte fracasó tal sistema. Son locos porque no tienen los impulsos de codicia de aquellos rudos inmigrantes salidos de los rincones más tristes de Inglaterra.

De una obra genial de Taine se desprende un cúmulo de experiencias. Los

LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, tuantes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijar nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías, por la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la "AGRUPACION AGRATA"

gobiernos las aprovechan útilmente. Ha demostrado, el primero, el poco tino de las multitudes cuando estas rechazan los hábitos del pasado. La carnicería de la Revolución Francesa lieta la sangre de espanto. Hizo confesar a Chamfort que uno se avergüenza de ser hombre. Los gobiernos de ahora explotan el histórico acontecimiento.

Un intento revolucionario sería el desquicio de marras. Nuestros padres vagaron desorientados y más que locura sería repetir la hazaña. Desoir a la sagrada autoridad equivale a perderse. Atámonos las manos y dejemos que existan las causas que movían tales trastornos. Hay que soportar la explotación y la tiranía o suicidarse. Porque no somos tan tontos para empezar una nueva batalla. ¿Qué han ganado los revolucionarios del 89? Según la opinión de los sociólogos, al modo de los uruguayos Nin Frias y Luis Alberto de Herrera, nada han ganado. Estos sociólogos, discípulos de Taine y Bourget, quieren sofocar nuestras ansias de libertad con la hermosa pampina de la experiencia. De la experiencia del 89.

Valernos de la experiencia es una demostración de incapacidad. Tender un paralelo entre nosotros y los hombres otras edades es darnos la muerte. Sólo vivimos por las sensaciones siempre renovadas. Y estas nos son desconocidas. Las auroras no tienen brillo para nosotros. Vivimos del pasado. Vivimos aprisionados en las sombras de los siglos. Las aspiraciones, el esfuerzo que tiende a adaptar a modalidades nuevas el curso de nuestra vida, poco nos preocupa. «Los muertos mandan». Y los últimos párrafos de la obra de Blasco Ibañez son delirios de cabeza loca... Sólo la voz de los tiemposidos, la voz que sale de las tumbas alienta nuestras débiles energías.

La vida no es para nosotros variación infinita. Fossilizados en una posición, la dinámica, el movimiento, infunde miedo en nuestros corazones. Restringida la curiosidad de nuestro espíritu, descansamos en un concepto estático de la vida. Porque tenemos a un Ricardo Rojas apóstol de la enseñanza por la historia, nos acostumbramos a dudar de la personalidad nuestra. Poco importa que esta duda nos violva escépticos. Hemos nacido para no hacer nada. Nuestros padres lo han hecho todo y lo que no han podido hacer no lo haremos nosotros, no se hará nunca... Y vivimos.

La instrucción del tango argentino e Inglaterra ha provocado en la alta sociedad de ésta última nación un gran escándalo con visos de comedia. Los cronistas a lo Bonafoux se han reído bastante y los escritores serios llenaron la prensa del mundo entero discutiendo conceptos morales. El tango, repudiado por unos y tenido como excelentísimo por otros, es una actualidad de mucha importancia.

El puritanismo inglés tiene aspectos sumamente ridículos. Las rígidas misas de un santo pudor a penas osan dar un paso por temor a que se las vea el nacimiento de las piernas. Esto las haría enrojecer de vergüenza. Muy diferentes a las alegres grisetas parisienses, padecen desmayos y accesos de histerismo si algún hombre las mira. Todas sus afecciones las dedican al HOME (el hogar) y fuera de este círculo no hay virtudes. Y es lógico que el tango un baile un poco exagerado en los movimientos y actitudes escandalice sus conciencias.

La inmoralidad del tango no está probada. El concepto inmoral lo damos nosotros y lo que sí está probado es la quintaesenciada moralidad nuestra. No estamos en los tiempos de Pericles y de Aspasia, para que no nos ofenda la belleza. Se explica, porque no tenemos más que ojos profanos para percibir. Ciertas condiciones subjetivas tan vagas y comunes como los mismos indivi-

duos, se encargan de avolar las obras de arte. Claro, que si tenemos el alma perversa y profundamente hipócrita nuestras apreciaciones establecen una relación de identidad cuya latitud muy estrecha es casi exacta. Suponemos immoralidades porque somos inmorales hasta la médula de los huesos. Ponemos lo objetivo a nuestro nivel. O cuando no, y esto sucede con más frecuencia, invertimos los papeles. Nos concedemos un alto valor. Nuestra hipocresía se vislumbra de sinceridad y la sinceridad independiente y verdadera toma de nosotros la hipocresía.

La buena sociedad inglesa repudiando al tango ha dado prueba de lo que vale. Todas las aristocracias, profundamente inmorales, son las primeras en arrojar piedras a las cosas que están por encima de ellas.

No saben lo que hacen, y... perdónelas el que quiera.

Antonio M. Dopico.

COMITE "LA PROTESTA"

Con objeto de asegurar una vida prospera, sin dificultades económicas al diario LA PROTESTA, este Comité resolvió: Organizar una función y Conferencia Sociológica que se efectuará el 25 de Octubre próximo, a total beneficio del diario, e invitar a los Comités LA PROTESTA y compañeros del interior a secundar esta iniciativa en sus respectivas localidades, efectuando actos análogos en beneficio de LA PROTESTA, y si fuera posible, en la misma fecha todos, puesto que sería una manifestación elocuente de nuestra solidaridad consiguiente con nuestro ideal.

El Secretario.

Federación Obrera Regional Argentina

Secretaría: Irala 1745

Gran función teatral y conferencia sociológica, que con el objeto de realizar la jura de propaganda por el interior de la república, se llevará a cabo el domingo 17 de agosto de 1913, a las 8 p. m. en el salón Teatro Casa Suiza, Rodríguez Peña 254.

Orden del espectáculo

- 1.º — Apertura del acto por un compañero de la Federación.
- 2.º — El cuadro «Jóvenes Amantes del Arte» pondrá en escena el drama en tres actos del joven autor Armando Discépolo, titulado:

ENTRE EL HIERRO

- 3.º — El compañero Constanzo Panizza dará una conferencia sobre el tema:

Organización gremial

- 4.º — Finalizará la función con la chistosa comedia en un acto:

Buenos Amigos

La orquesta del Orfeón Libertario amenizará los extractos con la ejecución de himnos libertarios.

Entrada general: pesos 1.

Nota.—La velada dará principio a las ocho en punto, para finalizar a las 12.

Localidades y programas en Irala 1745, Montes de Oca, 1872, Humberto 1.º, 2200, Cangallo 2559 y en el salón la noche de la función.

BOICOT a Retta y Chiaromonte

Cuadros de la vida

—I— Por la tarde—

Hoy las he visto—las he visto salir de la fábrica—de la inmensa fábrica donde gime su corazón, donde protesta su alma, donde el acorde rítmico del motor vibra sonora la gran fuerza proletaria. ¡Caravana del Trabajo — caravana del Amor!

Capullos de vida—muchachas de fábrica—flores agostadas en el invernal jardín del capitalismo.

Os he visto salir de la fábrica—donde mora la Intrusa—... mañana tal vez la tuberculosis como amiga cariñosa os dará un beso en los labios y os inoculará el virus maldito de su enfermedad otológica.

—Os he visto sonreír—Y en mi alma bohemia formulé estos raciocinios. ¿Porqué mostráis sonrisa? Porque el burgués os habrá arrojado como una limosna vuestro sudor convertido en pesos y monedas.

¿Porqué mostráis sonrisa? Porque creéis haber cumplido vuestro deber diario en esa gran covacha infecta que la ladra (sus pulmones y atrofia tu vida con gérmenes de mansedumbre y cobardía.

¿Porqué mostráis sonrisa? Porque vuestro ídolo os espera—vuestro amor—el predilecto.

Bienvenido sea él, si siente en su cerebro las ideas redentoras y grandes—bienvenido si te habla cosas sublimes y excelsas.—Bienvenido si comprende la polifonía de la muchedumbre... ¡Maldito y cobarde! Si mil veces cobarde! Si después... os abandona... ¡Cobarde! El amor es apoteosis.—Cobarde, si al encontrar su vida en ti no tiene la fortaleza vencedora de se hombre.—Claudicante misero que como el holgazán de las colonias sólo vive del producto de los otros.—Imbécil que antes de ser hombre es cobarde, clínico y criminal.

... Os he visto hoy—pasasteis por mi lado y ante vuestro desfile sentí el fragor de la gran masa proletaria.

¡Sentí la vibración de la montaña eterna! Sentí tu grande, tu intangible, tu santa rebelión.

—II— Por la noche—

...Os he visto hoy—pasasteis por mi turno.—Obreritas y mujeres.—¡Flores bellas! — ¡Mujeres hechas flores!... ¡Acaso no sois triunfadoras?... Cuaderno y libros.

Consagración para aspirar a lo verdadero. La Ciencia y la Razón.—¿No sois grandes?... Sé vuestro sacrificio—sé tu voluntad de hierro—sé tus ansias—tu canto—tu poesía—tu ideal.

Por eso al verte salir de la escuela, interiormente os saludé con la evocación fulgente de tu grande, tu intangible, tu santa rebelión.

Manuel Cazalla.

Carta de América

Querido sobrino:

Acabo de leer tu carta en la cual me pides noticias mías, dinero, informes sobre el país y consejos, y no es poco que digamos: Bueno, no importa, ahí va la respuesta:

Tu carta, querido sobrino, llega en mal momento. Según dicen los diarios, que yo no los he contado, hay actualmente en Buenos Aires unos ochenta mil desocupados ¡figurate! Pero en la próxima cosecha habrá trabajo para todos y para algunos más, con tal que se aguanten hasta entonces. Además hay crisis; pero como que tú, claro no vas a venir ahora mismo sino más tarde, esto poco te importará. Principio, pues.

¿Conqué pides noticias mías? Pues muy buenas, gracias a la divina provi-

dencia que provee el alimento a los pájarillos, si lo encuentran que sino se la pasan sin comer, excelente remedio para prevenir indigestiones. Tocante a la salud, te diré, me duele una muela que me hace ver las estrellas en pleno día, tengo un ojo linchado, cojeo a causa de un esguince y estoy roco y acalarrado. Como comprenderás cualquier de esas dolencias bastaría para que me declarara enfermo, me metiera en cama, llamara al médico e hiciera hablar a los diarios si tuviera la suerte de ser Pepe Sarlo, Alfonso, don Roque o siquiera cualquier animalito del Zoológico; pero como no soy sino un simple obrero y hemos convenido que mientras podamos trabajar los obreros no estamos enfermos, resulta que de salud estoy bueno.

Tocante al dinero que me pides he de advertirte una cosa. Tal es la aversión que el vil metal me tiene (no yo a él, entendámonos) que cuando juego al tute si oro sale triunfo es seguro que pierdo el chico y cuando juego al tresiete es de balde que el compañero me pique a oro porque nunca tengo. Te extrañará que estando yo en el Río de la Plata no sea jugando; pero, ¿qué quieres? es así. Hay quien lo es y tiene su parte y la mía y la de otros; pero lo que es yo... Te extrañará que no tenga todavía la América después de tanto tiempo que estoy en la misma; pero, ¿qué quieres? cuando llegué la encontré hecha. Llegué tarde ¿qué lo vamos a hacer? Ciertamente otros llegaron después y la hicieron lo mismo; pero la vida es una lotería y la grande la saca uno solo y los demás se quedan con laminitas marices. Porque no creas que yo hubiera tenido más vergüenza que otros si las circunstancias me hubieran favorecido. Por ejemplo si hubiera sido un legislador de Corrientes aquella noche que vendieron el territorio de Misiones según cuenta «La Vanguardia» ¿te crees que si me hubiesen ofrecido algo lo hubiera rechazado? ¡Qué! me lo embolsaba muy tranquilo y patrióticamente; pero es difícil que a un pobre se les presenten boladas de esas. En fin... que ya sabes, de plata no me hables nunca.

Y ahora pasemos a los informes sobre el país. No te diré lo que ya sabrás de memoria debido a los muchos fonógrafos que lo andan repitiendo por ahí: que ésta es una grande, noble y libre ¡oh muy libre! nación; que los argentinos son los norte-americanos de Sudamérica y que éste es un país vasto e inmensamente rico. Figurate que según decía Gabriel Carrasco, finado el pobre, en La Prensa que es un diario serio, a cada habitante nos toca una tropilla de caballos, una majadita de carneros, varias vacas y algunos bichos comestibles más. Al propósito: si quieres mi parte te la vendo barato: con diez centavos me conformo. Pero hablemos de lo que más importa.

Me preguntas cuál es el trato que se da aquí a los extranjeros. Pues, según. Si el extranjero es un ricachón que viene aquí para realizar negocios colosales, para comprar frigoríficos, ferrocarriles o grandes extensiones de tierra, por ejemplo, entonces todos son elogios y alabanzas para él. Si el extranjero no es rico pero tiene fama, como tantos que han venido, se lo acoge espléndidamente con recibos, banquetes, automóviles, etc., y se le paga bien. Naturalmente, el agustado tiene obligación de decir, aún antes de haber desembarcado que Buenos Aires es una gran ciudad y la más bella del mundo, que la mujer argentina es la más hermosa de todas, que la política argentina es la primera del mundo, y así por el estilo para todo lo demás. Y no debe olvidarse de decir que aquí se alfan los buques con longanizas, que no enriquece el que no quiere por haragán, derrochador, borracho, etc.; que las agitaciones obreras son la obra de unos cuantos agitadores

de oficio, pues con tanta y tan buena tierra hay trabajo para todos y el socialismo no tiene por consiguiente razón de ser. Este es el programa. Y si lo cumple al pie de la letra el confederatista europeo queda consagrado, una eminencia aunque sea digno de llevar albarda por lo genial; de lo contrario La Prensa lo amonestará gravemente recordándole que los deberes de la hospitalidad les impiden a los argentinos contestar al inmigrante como se merecen. Si el extranjero es comerciante o industrial y paga anuncios en los diarios será un distinguido caballero y se le nombrará de vez en cuando en la Crónica social. Si el extranjero es un obrero ignorante e inconsciente que trabaja por lo que le dan sin protestar nunca y en llegando la ocasión carnicera se dirá que es un gringo de m... que vino aquí a quitarnos el hambre, pero se agregará que es un trabajador honrado. Si el extranjero es un obrero que se da cuenta de que está mal y pretende mejorar sus condiciones de vida por medio de las huelgas y actúa en la organización obrera, entonces se dirá que es un elemento periclitador y peligroso que no merece el honor de vivir en este gran país. Y si es algo inteligente e instruido y escribe en los periódicos o de ideas, entonces peor que peor. Tienes que saber querido sobrino, que aquí el extranjero pobre es tolerado a condición de ser carnero; y si aun así está seguro porque si a un pesquista cualquiera se le antoja acusarlo de cualquier cosa basta eso para que lo expulsen. Con que ya sabes.

Sopongo que te interesará mucho conocer las condiciones en que vive el obrero aquí. Bueno, ahí van algunos informes al respecto.

Principiamos por los jornales. Aquí hay obreros que ganan cinco o más pesos diarios; pero no trabajan siempre y en Buenos Aires son pocos y en el interior son tan raros como las moscas blancas. Los demás ganan cuatro pesos, tres, dos uno y medio, uno y veinte centavos en ciertos ferrocarriles y en el interior el salario de un peón es un peso diario. Y ten en cuenta que aquí está todo caro y en el interior mucho más.

Y pasemos al horario. En Buenos Aires, varios gremios tienen las ocho horas; otros trabajan nueve; otros diez y otros más, once, doce, trece y más también. En provincias la jornada es de doce horas o de sol a sol y en la cosecha de estrellas a estrellas.

Y ahora veamos las comodidades de que disfruta el trabajador. Ellas son aquí muchas, como vas a ver. En Buenos Aires los alquileres que están por las nubes obligan a los obreros a vivir hacinados como las sardinas en los barrios. Hay familias de diez o más miembros de todas las edades y de los dos sexos que viven en una sola pieza; y como las piezas en los conventillos están una al lado de la otra si te tiras un... o estás de purga todo el mundo se entra como también cuantas veces te lavas las manos pues hay un solo servicio y una sola canilla para toda la casa. Esto para los que tienen casa, pagando el alquiler se entiende. Los que viven en las posadas se pasan mejor todavía. Teniendo su respectivo catre y pagando treinta, cuarenta o más centavos por noche, adquieren el derecho de dormir en él, veinte o treinta personas en una pieza, tantos cuantos catres quepan de modo que se pueda abrir la puerta. Más todavía, una inspección realizada en esos fondines a altas horas de la noche y de la que hablaron los diarios puso de manifiesto que los durmientes se relevaban por turno como los soldados de guardia: los que dormían hasta la media noche después se levantaban y cedían el puesto a los otros. ¿Qué te parece? Los peones de los ferrocarriles y otros también duermen bajo carpas como los soldados en

campaña, y los que van a la cosecha duermen en el suelo amiendo por techo la bóveda del cielo. A veces se encuentran galpones; pero hay que evitarlos porque los habitan tantos bichos que si llegan a ponerse de acuerdo y todos tiran para el mismo lado hay peligro de amanecer a varias leguas de distancia. Tales son las comodidades.

Esos son los informes. Tocante a los consejos, después de lo que te acabo de decir, creo que están de más. Sin embargo, te daré uno, y es que si en Europa ganas menos de cuatrocientas pesetas anuales te conviene tentar la suerte y venirte, pero no ahora, que tal vez te vaya mejor. De todos modos no arriesgas mucho y ves mundo. Pero si ganas más ten presente que corres peligro de encontrarte peor. En fin: tú verás.

Y esto es todo lo que por ahora tiene que decirte tu afectísimo tío,

Juan de los palotes.

Por la copia.—Pipeta.

Agosto de 1913, Buenos Aires.

Resumen telegráfico

LA HUELGA EN BARCELONA. — EN EL MISMO ESTADO.

Barcelona, Agosto 15.—La situación creada por la huelga, continúa en el mismo estado que estos últimos días.

La guardia civil patrulla en las cercanías de las estaciones y centros obreros.

El gobernador civil de la provincia ha prohibido la celebración de «meetings» que se anunciaban para mañana.

Entre los obreros ha causado disgusto la prohibición de los «meetings» y se cree que se llevarán a cabo lo mismo por cuanto esa actitud de las autoridades es con el sólo objeto de presionar más a los gremios para que éstos vuelvan al trabajo.

La solidaridad de los ferroviarios ha dado mayor fuerza al movimiento, por lo cual las autoridades han aumentado el número de tropas, enviadas éstas, de los pueblos cercanos.

EL MOVIMIENTO OBRERO EN PONTEVEDRA.

Madrid, Agosto 15.—Dicen de Pontevedra que los huelguistas de aquella ciudad, principalmente los de los pueblos cercanos, persisten en el paro.

Dos locales obreros fueron clausurados hoy. La policía procedió a la detención de numerosos huelguistas. Lo de siempre...

ECOS DE LA HUELGA EN MILAN.

Roma, Agosto 15.—Según los telegramas recibidos de las varias provincias de la península, el trabajo ha sido reanudado en todas partes.

En Sestri Ponente, (Génova), la Real Manufactura de Tabacos, ha clausurado las fábricas hasta el 15 del corriente, para castigar así, a los obreros.

Se cree que éstos, apoyados por los demás trabajadores, vuelvan a declarar la huelga y tomarán una completa revancha.

«La Tribuna» dice que durante la huelga, habían sido concentrados en Milan 38.000 hombres, entre las fuerzas del ejército y agentes de policía y agrega que las personas arrestadas fueron 1.200 y el número de heridos 80.

Es un balance regular.

Trabajadores!

Es una obligación prestar solidaridad al batallador gremio Conductores de Carros para hacer efectivo los boicotts al aserradero de Retta y Chiaramonte y a la tropa de Nicolini y Retta.

LA DESOCUPACIÓN

Preguntas de LA PROTESTA

¿Qué actitud debe asumir el proletariado organizado, para solucionar el problema de la gran desocupación que existe actualmente en esta capital?

¿Cuál debe ser la actitud de los anarquistas militantes, con respecto al mismo problema?

La desocupación

La actitud novedosa de los socialistas

Reproducíamos los otros días las preguntas hechas por los camaradas de «El Libertario», de Spezia (Italia) a los socialistas aspirantes a las 200 bancas que se proveerán en las elecciones próximas. Ellas se referían a la desocupación. ¿Qué harían los 200 futuros diputados socialistas, caso de ser elegidos, para curar este mal? ¿Qué eficacia podrían tener las mociones o las minutas parlamentarias en que consista la labor de esos diputados? No agregábamos, pero agregamos ahora: ¿Promoverían una nueva guerra como la de Turquía, guerra que según se dijo, tenía por objeto ampliar el campo de actividad del pueblo italiano, para que los desalajados por la desocupación, no tuvieran necesidad de venir a América, y cuyos resultados han sido una crisis todavía mayor y una desocupación todavía más grande?

Trasmitimos estas preguntas a los señores diputados socialistas, que aquí garanten que con el parlamento se proveerá a todo, esperando una contestación, ya que aquí el problema había llegado a revestir un aspecto agudo. ¡Nada se sintió rumorear por ahí!

A esta manera de plantear las cosas, no pudo darse ninguna respuesta concreta. Y ni aún sabieron del paso con generalidades, como es costumbre cuando no se puede responder de una manera categórica, de donde deducimos nosotros que el partido socialista argentino, con el fogoso grupo parlamentario al frente, no tenía idea alguna respecto a tan trascendental problema. Lo raro no es esto, pues el profesor Andler ha demostrado recientemente que el partido socialista no tiene idea alguna respecto a muchos problemas de la sociedad actual que, mal o bien, han sido encarados por otros partidos. Se refería a la política inconscientemente colonizadora y al sistema inconscientemente imperialista de la social democracia alemana, que siendo un partido tan avanzado, se regía por el más riguroso método de centralización, y la centralización era su ideal mismo en el Estado, rechazando el federalismo que se presentaba como tendencia anticentralizadora en el chonoreux de Irlanda y no admitiendo en un congreso internacional la representación de Polonia, ni al partido socialista polaco que tenía ya representación en el partido socialista nacional ruso—aunque bien sabemos que Polonia está agregada al imperio ruso, pero forma una entidad completa aparte, por la lengua, la tradición y por la persistencia de su carácter nacional que no le permite sumarse a los rusos. Lo raro, pues, no era que el partido socialista no tuviera idea alguna, de este como de tantos otros problemas, sino que, teniendo un grupo parlamentario, se dedicara a miniar por las calles, no sabiendo para qué ni contra quienes miniar.

Ya hemos visto la falta absoluta de preparación con que encaró «La Vanguardia» desde un autorizado artículo de fondo, la solución del problema. Este no tenía otra salida que la aprobación

del proyecto de uno de los diputados del partido, restringiendo la inmigración. Y cuando observamos nosotros la pobreza de ese medio, cuyo sólo enunciado es un fracaso para las ideas amplias y salvadoras que debía tener la representación socialista, pues el territorio argentino no puede ser ni más fértil y fecundo en dones de todas clases ni menos poblado, «La Vanguardia» se limitó a callarse la boca, desde los autorizados artículos de fondo hasta los sencillos, igual silencio ha guardado el fogoso grupo parlamentario.

Ahora bien: indicábamos nosotros que hay desocupación aquí, no porque exista el industrialismo extremado que con la maquinaria desaloja tantos brazos en la Europa, sino porque el industrialismo se ha extremado en unos pequeños núcleos, mientras en todo el resto del enorme territorio no existe ni la acepción siquiera a la pequeña propiedad, estando la tierra improductiva y apropiada y no existiendo vida económica ninguna en ella. Un programa socialista no podía tender como un programa burgués cualquiera, a restringir la inmigración, sino, urgente e inmediatamente a subdividir la propiedad, la gran propiedad, que es un territorio que no existe para la vida económica del país.

Para hacer esto, para propender a esto, está el grupo parlamentario del partido. ¿Qué se propone, pues, el partido, al lanzarse a la calle a miniar, ni qué orden del día podrá hacer suscribir en este mitin? ¿Es para constatar de plano, como haríamos los anarquistas, el fracaso del régimen presente y del mismo grupo parlamentario, con la exhibición de esos desocupados? ¿Es para aprovechar solamente de la agitación iniciada con el objeto de hacer propaganda política? «La Vanguardia» no lo dice. El partido socialista argentino hace el mitin por el mitin, sin idea alguna de lo que el grupo parlamentario podrá hacer por la desocupación; lo hace como lo podían hacer los radicales o otro partido político cualquiera en propaganda de elecciones.

El único mitin que cabe es de protesta; el mitin que hacemos pronto los anarquistas y los verdaderos desocupados, pues los del partido consideran desocupados a los que no son todavía (diputados entre los conspicuos de sus filas, uno de estos desocupados es el organizador.

Dejamos para ir publicando en los días siguientes las contestaciones numerosas que todos los días recibimos a nuestra encuesta, aprobando el mitin, pero de protesta.

Actos de hoy

En Villa Ballester

Gran función y baile familiar que se efectuará el sábado, 16 de Agosto, a las 8.30 p. m., en el Salón teatro de los «Obreros de Villa Ballester», organizada por la Asociación Dramática «Discípulos de Florencio Sánchez».

Se pondrá en escena el siguiente programa:

- 1.ª—Sinfonía por la orquesta.
- 2.ª—El monólogo en prosa de E. Novelli (hijo) titulado «Celebridad», recitado por Luis Speratti.
- 3.ª—Sinfonía.
- 4.ª—El hermoso boceto dramático de Danto Silva, titulado: «Los mártires».
- 5.ª—Sinfonía.
- 6.ª—El poema dramático en un acto, original de Julio Sánchez Garibelli, titulado: «La Oira».
- 7.ª—Sinfonía.
- 8.ª—El juguete cómico en un acto y prosa, «Las dos joyas de la casa».

Terminará el espectáculo con un gran baile familiar de orquesta.

Movimiento Obrero

La huelga de Berazategui SUS CAUSAS

Lo que persiguen los burgueses

¡ALERTA AL PROLETARIADO!

En defensa de la organización

CONSIDERACIONES. — Cada movimiento de reivindicación que se gesta o que estalla poniendo frente a frente las dos fuerzas—la organización de los capitalistas y la organización de los desheredados— que luchan hoy por conquistarse el mundo, tenemos ocasión de ver con más claridad las injusticias y los absurdos del régimen presente — para cuya defensa reorganizan los capitalistas, — y la necesidad y posibilidad de transformar la forma de vida actual, haciendo más digna la existencia humana — fin que persigue la organización de los productores.

Ya no se discute la razón de la lucha entre oprimidos y opresores, se pretende imitarlos. Los privilegiados ya no confían en sus leyes — ni aman las más bárbaras — tienen a la organización de los trabajadores, saben que cuerpo a cuerpo pierden.

Basados en la misma experiencia que hace temer a los burgueses, los trabajadores tienen confianza en la fuerza de la unión, y sobre todo en la unión libertaria proletaria.

Todas las precauciones de los adinerados, están de más. El trabajador no se resigna por más tiempo, sabe que tiene derecho a la vida y quiere vivir. Sabe que hay una fuerza — la organización de los que lo oprimen — que le impide gozar de sus derechos, y se organiza para contrarrestar la fuerza del enemigo.

La tendencia reivindicativa se extiende por los pueblos y las villas. La organización combativa y con fines de emancipación total es concebida y cumplida en todas partes.

Podemos recogerlos los que anhelamos el triunfo del progreso y de la justicia, seguros de que cada vez se aproxima con más aceleramiento el momento de ver nuestros anhelos convertidos en realidad.

Hechas estas pequeñas consideraciones, vamos a los hechos de Berazategui.

LA SOCIEDAD DE RESISTENCIA DE OFICIOS VARIOS. — Existe en Berazategui una gran fábrica de cristales, donde producen dos mil obreros.

La industria cristalera constituye allí la vida productiva del pueblo, de cuyas fatigas se llevan el beneficio los dueños de la cristalera «Rigolleau», explotando inicuamente a hombres, mujeres, y niños.

Los capataces — humildes lacayos de los amos y despoticos tiranos de sus compañeros de trabajo — de la fábrica «Rigolleau», con sus abusos venían haciendo imposible la vida de esos trabajadores. Hasta que debido a la travesía de situación, cuando el descontento era general, los más activos, los que tenían más luz en su cráneo resolvieron poner coto a las infamias de los capataces y hacer menos pesada la explotación de los Rigolleau y Cia. Se reunieron y resolvieron constituir una sociedad de resistencia. Desde aquel momento se agriaron más los tratos; las provocaciones y los abusos se acrecentaban contra los iniciadores de la sociedad. Todo fue aguantado. La sociedad tomaba cada día mayor extensión abarcando todas las secciones de la fábrica. A pesar de todos los manejos coercitivos y todos los rastros puestos en práctica, el 6 de abril de 1913, los obreros de Berazategui fundaban

las bases de su sociedad, así: «Declaración de principios. — Con el título de «Sol de Mayo» se constituye en la localidad de Berazategui una sociedad de resistencia de oficios varios, que tiene por objeto procurar el mejoramiento moral y material de todos sus asociados; favorecer su cultura intelectual y apovarse mutuamente o sea educarse en el ejercicio práctico de la solidaridad. Teniendo como finalidad la completa emancipación económica y social del proletariado.

MEDIOS DE LUCHA. — Esta sociedad de obreros acepta como medios de lucha: la huelga parcial, general y el boicot.

Ilustración y cultura societaria. — Esta sociedad declara: que aprueba y recomienda a todos sus asociados el estudio de los principios económicos y filosóficos modernos, así como la aceptación para sus hijos de la enseñanza racionalista, única que está exenta de los prejuicios religiosos y políticos y que se adapta a las exigencias de las aspiraciones obreras, toda vez que ella tiende a formar hombres inteligentes, razonadores y amantes del bien común.

Constituyese esta sociedad sobre la base de su más amplia autonomía, entendiendo por autonomía la absoluta libertad para todos los asociados en los asuntos relacionados con el gremio, aceptando el pacto de solidaridad de la Federación Obrera Regional Argentina y quedando por tanto adherida a dicha institución obrera.

Esta sociedad de resistencia es cosmopolita y de oficios varios, por lo tanto pueden ingresar en ella todos los obreros de cualquier oficio o profesión que sean y de cualquier nacionalidad, considerando que todos los hombres somos iguales y que la división de patrias y fronteras sólo favorece al interés de los capitalistas que nos explotan.

LOS AÑOS DE LA FABRICA. — Desde el primer momento circuló en la fábrica el reglamento de la sociedad «Sol de Mayo», los amos no dejaron de maquinarse la forma de matarla. Hicieron el plan, valiéndose de los que nunca faltan, hicieron venir de Francia quizá por patriotismo — una cantidad de familias, precisamente en los momentos en que la desocupación hace bajar sin trabajo a media provincia de Buenos Aires. A medida que los obreros extranjeros y recién llegados se interiorizaban del mecanismo de la fábrica, los malos tratos se hacían más insostenibles para los socios de la sociedad obrera. Viendo que no obtenían el resultado que deseaban, en su odio contra la organización obrera, han llegado hasta idear la fundación de otra sociedad — de ahorros mutuos — para dividir a los trabajadores en dos bandos e inducirlos a que luchan entre ellos: para esta obra se valieron del famoso SABAIBS, cuyo relato tuvimos ocasión de ver en «Tierras» — de la Habana — desde donde lo recomendaban...

Trasandados en todas estas intentonas de matar la sociedad por medios indirectos, y sabiendo el directorio de la fábrica que habían celebrado una asamblea los obreros, desde se trató de asumir una actitud enérgica en conjunto para poner una valla a los abusos — especialmente al procedimiento inquisitorial de que son víctimas los niños y las mujeres — extrinaron los recursos despidiendo a más de cien obreros, sin más causa que el hecho de pertenecer a la sociedad y haberse destacado en las asambleas por sus conocimientos sociológicos y sociológicos.

Este hecho encontró su merecido en el abandono maníaco del trabajo. La solidaridad tuvo un gesto magnánimo. De todas las gargantas surgió un grito de protesta. La huelga quedaba declarada hasta la readmisión íntegra de todo el personal.

LA HUELGA. — El ensayo ha resultado ya un triunfo, aun en el caso de que la fuerza bruta — el machete, la carabina o el sable de los cosacos — hiciera triunfar a los explotadores, el triunfo de la solidaridad quedará afirmado en las conciencias.

Pero no hay que pensar en la derrota bajo ningún caso, por ninguna circunstancia.

Para dar el triunfo de los obreros de Berazategui, están todos los obreros organizados del país, que no permitirán jamás que la dignidad y los derechos de sus hermanos sean pisoteados por los bárbaros de uniforme y cinto. Y a eso tiende este detallar de cosas y de hechos, para que todos sepan la justicia del movimiento que sostiene la sociedad de Oficios Varios de Berazategui y la solidaridad no se haga esperar.

Las F. O. R. A. y F. O. L. B., ya han tomado carta en el asunto y estamos seguros que el triunfo lo sabrán conseguir con poco esfuerzo.

El entusiasmo de los compañeros en huelga es cada vez mayor, los obreros franceses, con quienes contaban los amos, se han plegado al movimiento a pesar de la pésima situación de ellos. Hay que tener en cuenta para juzgar la significación de este acto, que los compañeros franceses se hallan completamente sin recursos, sin queer que comer, pues la gerencia les administraba 2 pesos diarios a cada familia, mientras trabajaban. Al adherirse con toda espontaneidad cuando se ha podido hacerles comprender por qué se abandonaba la fábrica, la sociedad que forman los compañeros en huelga, se ha comprometido a procurarles lo necesario durante el movimiento.

EL MOMENTO. — Hacer crónica de lo sucedido ayer, sería repetir lo que dijimos ya en nuestro número anterior, pues los hechos, con pequeñas variantes, se han repetido, sólo en el desajuste del local, donde habían conseguido congregarse un grupo de obreros, se extremó la zaña de «cazadores» — pues no otra cosa creese que son esos hombres armados. — ¡Comque! ¡A prepararse!

Tiene el proletariado un propicio momento para hacer sentir a sus verdugos el peso de su acción.

Federación Obrera R. Argentina

Federación O. Local Bonaerense

Resoluciones de los Consejos Federales

Reunidos los dos Consejos, el de la F. O. R. A. y el de la F. O. L. B., en reunión extraordinaria con el objeto de tratar sobre la huelga de Berazategui, se tomaron los siguientes acuerdos:

- 1.ª Solidarizarse en todo y por todo con los obreros de las fábricas del vidrio de Rigolleau, cuya sociedad de resistencia está adherida a la Regional y que son víctimas en estos momentos de la barbarie capitalista y de los despantes de la policía provincial.
- 2.ª Enviar dos delegados a La Plata, que serán F. López y Panizza, con el propósito de gestionar el derecho de reunión que les es negado por el comisario de Guemes, a pesar de haber sido acordado por la Jefatura de la capital de la provincia.
- 3.ª Invitar a todos los delegados de la F. O. L. B. en caso de faltar el delegado, que asista el secretario — para el Lunes 18 de Agosto a las 17.45, a las 8 p. m., con el objeto de resolver la actitud que aconsejen las circunstancias.
- 4.ª Envia una voz de aliento en nombre del proletariado organizado a los obreros en huelga.

Los Secretarios.

A los ladrilleros

LA ASAMBLEA DE MAÑANA. — CONTRA LOS DUEÑOS DE HORNOS. — LA FEDERACION!

Compañeros: La primavera llga, brotan las flores y para nosotros sólo existen la tiranía y la explotación capitalista. No es bastante que con la primavera pasemos de la jornada corta a la larga, para dar más provecho a los capitalistas que no producen—para eso bajamos a desajo y hemos de trabajar de sol a sol aunque sean los días largos—sino que con la primavera llegan también las tormentas que nos desbarcan el trabajo de varios días, haciendo más mezquinos nuestros ingresos. El contratista piensa de la mañana a la noche en la tormenta, el confador a toda heraa... Pues bien, compañeros, yo pienso en otra tormenta, en la tormenta revolucionaria que dará por tierra con esta sociedad de explotación!

Para nosotros, los ladrilleros— los dueños de hornos lo quieren! —no existen más que miserias. Ya no nos quieren reconocer las mejoras de hace dos años, y es necesario que las hagamos reconocer, que luchemos por sostenerlas que nos defendamos contra esta otra tormenta llena de furias y huracanes, que los dueños de hornos quieren descargar sobre nosotros para esparcearnos el trabajo!

Compañeros de explotación y de miseria: otra tormenta se aproxima. Esta es la asamblea de mañana, domingo 17, en la que se tratará lo que se refiere a las mejoras que hoy nos quieren arrebatarse y de la orientación del gremio. Es un deber de todos los luchadores acudir a ella. No debemos continuar más tiempo adheridos a una institución que no tiene representación entre el proletariado, ya que no supo adquirir sus simpatías cuando tuvo la ocasión. En tiempos no pudo hacerlo y menos podría hacerlo ahora que la fuerza obrera de todo el país busca en la Federación Obrera Regional Argentina, la anhelada unión para la lucha.

Los directores de la agonizante Confederación, creen que vamos a ser el robo manijable que ellos desean. Debemos demostrarles que, aunque obreros, que mejor manejanos el pico y la pala que la pluma, también tenemos dignidad y cultura y sabemos ver de que lado está la razón y esta es de que debemos arreglar nuestros asuntos solos y sin imposiciones de nadie. No debemos contribuir a mantener dos instituciones, debe existir una sola. Y la que debe existir es la Federación. La Confederación está ruzngada, es incapaz de hacer nada; se mantiene de mentiras y la obra que hace es de insultos y difamaciones. Debemos los ladrilleros seguir sosteniendo periódicos que se editan con dinero de la sociedad sólo para insultar a los que no piensan como esas personalitas? Debemos permitir que los periódicos que no pueden vender los repartían en los hornos, con la intención de dividir a los ladrilleros de los conductores de carros y de los albañiles que están en la Federación y con los que debemos estar nosotros?

¡Hasta mañana, compañeros! Os espero en la asamblea para que resolvamos sobre los asuntos de hornos y votos por la Federación. ¡Viva la F. O. R. A. ¡Viva la unión en la Federación!

Maestro R. González.

ORGANIZANDO A LOS OBREROS DEL PUERTO

En estos tiempos de apatía, en que parece que todos contribuimos a perpetuar este estado de amonismo romanesco, es que me dirijo a los trabajadores del Puerto, a que sucedan de una vez por todas, esa indiferencia que se ha apoderado de nosotros, conduciéndonos por

un cambio... ser uno de nuestros puntos de mira, esto es la Organización.

Desde el último movimiento que en pro de los campesinos...

Y con esto quiero decir compañeros, que es necesario redoblar nuestros esfuerzos en el sentido de hacerles comprender a estos trabajadores...

Además, estimados camaradas, es un deber también el nuestro, los que venimos un poco más allá...

Al mismo tiempo, reiteradme a ciertos individuos, que en un tiempo andaban por el pueblo...

El móvil de nuestros deseos es y debe ser constantemente, el más urgente de preparar los mejores proletarios...

Iconoclasta. CONDUCTORES DE CARROS. METALURGICOS DE LA PLATA.

A la clase trabajadora toda, y en particular a los gráficos, quiero que no se inadvirtido un hecho infame...

En los talleres gráficos de Gonche, Wiebeck y Turle, calle O'Brien 121...

Semejante propuesta fué valientemente rechazada por Juanón...

Hasta aquí los hechos. Ayer se presentó uno de los patronos en la carpintería...

Una vez más los instintos perversos de César quedaron satisfechos.

¡Obreros gráficos! Es ya tiempo que no os dejéis engañar por esos viles charlatanes...

Iconoclasta. CONDUCTORES DE CARROS. METALURGICOS DE LA PLATA.

La sociedad de Obreros Metalúrgicos de La Plata, llama la atención de las demás sociedades obreras...

Por resolución de la última asamblea de esta sociedad, se invita a todos los metalúrgicos y Anexos de Buenos Aires...

ASOCIACION DE SOMBREREROS EN GENERAL. Efectuará asamblea general ordinaria el domingo 17 del corriente...

Agentes de LA PROTESTA. Montevideo (R. O. del U.)—Julio Giambastiani, Brandzen 85.

CORTADORES DE CALZADO. El miércoles, 20 del corriente a las 8 de la noche, asamblea general del gremio en Humberto I, 2200.

SOCIEDAD OBREROS ALBANILES. La comisión de esta sociedad invita a todos los albaniles y peones...

Iconoclasta. CONDUCTORES DE CARROS. METALURGICOS DE LA PLATA.

SOCIEDAD DE OBREROS MOSAISTAS. Por resolución de la última asamblea de esta sociedad, se invita a todos los mosaistas y colocadores de mosaicos...

SOCIEDAD DE RESISTENCIA DE OBREROS EMPAJADORES, ADHIERIDA A LA FEDERACION OBRERA LOCAL ROSARINA.

El miércoles, 20 del corriente a las 8 de la noche, asamblea general del gremio en Humberto I, 2200.

Mar del Plata, Andrés Hermida, San Juan, 1954. Chacabuco—José Godoy—Garay 45.

San Juan: E. Esquivel—Caseros 568. Villa María: Luis E. Schwander.

Rosario: Comité La Protesta, Pasaje Centeno n.º 8 (frente a la plaza Fructos), todos los días de 8 a 10 p. m.

Fundamentos del ideal anarquista EXPOSICION

I. Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres.

Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.

Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.

Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres.

Por eso los anarquistas somos irreligiosos.

2. El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.

La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.

El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.

Los anarquistas protestamos contra esa explotación inicua y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.

3. El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.

Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha el igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.

Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.

4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse uno a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los recursos, hasta los más innobles y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.

5. La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fuga del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferocemente a los llamados criminales.

Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.

6. La patria es una creación arbitraria de los gobernantes. El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador.

La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ninguna fin práctico y crean en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral.

El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia.

No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota.

No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la division del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a si mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres. Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

Obras en venta en esta administración

Sugestiones por Esteban Pineda; a 20 centavos; Las Convulsiones por Adolfo Boyer a 20 centavos; La Columna de Fierro por Alberto Ghiraldo, a 1 peso; Acronicas Argentinas, id. id.

Notas Varias

INDICADOR DE LA PROTESTA

Teniendo la idea de publicar un indicador de LA PROTESTA, en los periódicos anarquistas y gremiales que se publican en el país y en el extranjero, los locales de las sociedades obreras y de bibliotecas, centros de estudios, etc., rogamos enviarnos los datos en sobre dirigido a la redacción y con estas palabras: para el indicador.

BALANCE DEL CENTRO ONICIOS VARIOS DE V. URQUIZA

Table with financial entries: Entradas (Por recibos del mes de Junio, Por recibos del mes de Julio, etc.), Salidas (Por el local, del mes de Junio, Por retirar los muebles, etc.), Resumen (Entradas \$ 100.50, Salidas \$ 88.00, En caja \$ 12.50)

CUADRO FILODRAMATICO «LUZ Y VIDA»

Gran función, conferencia y baile a beneficio total del diario LA PROTESTA. Se efectuará el sábado 6 de Septiembre de 1913 a las 8.30 p. m., en el

espacioso salón de teatro Concordia, (antigos Vorwaeris) calle Rincón 1111. Orden del espectáculo: 1.º «dos hijos del pueblo», por la orquesta. 2.º Conferencia por el profesor Julio R. Barros. 3.º Se pondrá en escena el hermoso drama social en tres actos y en prosa original de Joaquín Dicenta: «El señor Fondati». 4.º «La Marsellesa», por la orquesta. 5.º Se pondrá en escena el hermoso diálogo titulado «Como el pez en el agua». 6.º El compañero Carmelo Rosa, recitará el monólogo original de Fag. Liber, titulado «El ahogado». 7.º Gran baile familiar. Precio de las localidades: función sola, 0.75 centavos; función y baile, 1.20; asientos, sin excepción, 30 centavos; señoras, señoritas y niños, gratis. Nota: Se ruega la puntual asistencia por ser extenso el programa. Gira.—En uno de los onreos se sorteará la rifa.

AGRUPACION LUZ AL SOLDADO

Pide a los compañeros y centros que tengan listas en su poder las devuelvan a la brevedad posible, para continuar sacando el periódico.

LISTA «NUEVA SENDA»

Al compañero que tenga en su poder una lista del ex-periódico «Nueva Senda», que me la entregue, pues debo rendir cuenta. Enviarla a LA PROTESTA. Betancourt.

BIBLIOTECA DE LA LIGA DE EDUCACION RACIONALISTA

En proyecto la fundación de una biblioteca para el servicio de esta institución, pide a las sociedades, centros y agrupaciones que quieran favorecer con donativos de libros, nos lo comuniquen por carta para pasar a retirarlos. Alsina 1565.

CIRCULO DRAMATICO MIMI AGUGLIA FERRAU

El Círculo Dramático «Mimi Aguglia Ferrau» que dirigen los compañeros: Domingo Di Mari y Pedro Donza, prepara su función inaugural para el sábado 6 de Septiembre de 1913, a las 8 y 30 p. m., donde será puesto en escena el

siguiente programa: 1.º El poema dramático en tres actos y en prosa original de J. Sánchez Gardel, cuyo título es «La Montaña de las Brujas» y la comedia titulada «Susana», a continuación un baile familiar. Al mismo tiempo quisiéramos por medio de esas columnas hiciéramos saber a todas las agrupaciones, sociedades de resistencia y recreativas que este círculo presta su concurso gratuitamente y que pueden solicitarlo a la secretaria, Salcedo 2832. El secretario. Nota: Fecha función es en el Salón «Tipográfica Bonaccense», San Juan 3244.

AGRUPACION «TIEMPOS NUEVOS» MONTEVIDEO

Está ya impreso el folleto «En Tiempo de Elecciones», por E. Malatesta. Los compañeros o grupos que deseen contribuir a su difusión, pueden solicitarlo a la Agrupación en Montevideo, al precio siguiente en moneda uruguaya: Paquete de 50 ejemplares, 0.35; 100, 0.65; 500, 3.30; 1000, 6.50. (franqueo aparte). Tiene además en prensa el interesante estudio del doctor Queralló: «Aspecto social de la lucha contra la Tuberculosis», que servirá a los centros, grupos o sociedades a los precios siguientes: 50 ejemplares, 0.55; 100, 1.10; 500, 5.50; 1000, 11 pesos (moneda uruguaya, franco aparte). Pedidos: Agrupación «Tiempos Nuevos», Poste Restante, Montevideo. (República del Uruguay).

Avisos varios

TRAPOS LIMPIOS

Trapos limpios para la limpieza de máquinas, se necesitan en esta imprenta. Se desea saber del compañero Alejandro Múgica, natural de Tolosa (España), de profesión fundidor que hace cuatro años estuvo en el Brasil con Enrique Braner. Escribir a Enrique Braner, Calle Nazar 570, Sarandí, P. C. S.

Se desea saber el paradero de Félix Benito Torres que reside en Carreras, Plaza de Santa Fé, dirigirse a J. M. Suarez, Fraternidad 101, P. del Molino, Montevideo.

Se desea saber el paradero de Guersinda Vidal y Manuel Vidal. Darán razón a José Vidal. Fraternidad, 101. (Paso del molino), Montevideo.

Poco hace, residían en Punta Alta, Puerto Militar, si algún compañero pudiese darme información de sus paraderos, les pido encarecidamente lo hagan.

Se desea saber el paradero de Lisardo Diaz Gonzalez, lo busca su hermano Arges Giro, Moreno 580, P. A.

Espectáculos

NUEVO.—Compañía cómico-dramática nacional, de Pablo Podestá. Hoy, sábado: «Las de enfrente».

NACIONAL (Corrientes).—Compañía cómico-dramática nacional, Gerónimo Podestá. Hoy, sábado: «El Dandy».

NACIONAL (Norte).—Compañía cómico-dramática nacional, Gomez-Rosich. Hoy, sábado: «Eclipse de sol».

COMEDIA.—Compañía de zarzuelas españolas, de los actores Carreras y Moncayo. Hoy, sábado: «Los Granujas», «La Tirana».

APOLO.—Compañía de zarzuela mixta dirigida por Rogelio Suarez. Hoy, sábado: «Bocaccio», «La canción del ciego».

ARGENTINO.—Compañía de comedias y vaudevilles, de Florencio Parravini. Hoy, sábado: «Los Provincianos».

SAN MARTIN.—Compañía de zarzuela española Volazco. Hoy, sábado: «El chiquillo», «El género infame».

VICTORIA.—Compañía de operetas y zarzuelas españolas, de Manuel Casas. Hoy, sábado: «La España de pandoreta».

CASINO.—Compañía de variedades y atracciones. Todos los días: Variedades.—Lucha

ANTONIO ZOZAVA II EL PEQUEÑO EDISON

se despidió la viuda de Laynez, prometiéndole traerle un rompecabezas. Era lo que, justamente, necesitaba el muchacho.

IX Llegó, como todo llega en el mundo, la convocatoria. Pepito, cada vez más escuálido y débil, pero reposito de su enfermedad, estuvo más de un mes sin dormir arriba de cinco horas. Era mucha convocatoria aquella. Presentábase a examen más de ciento cincuenta muchachos de extraordinario merito, y era seguro, por los precedentes, que el tribunal no concedería sino seis u ocho plazas. La convocatoria anterior había sido una verdadera catástrofe. Un profesor de la Escuela de Agrónomos, se vanagloriaba de haber suspendido absolutamente a todos los aspirantes, estuvieran o no preparados; y esto lo decía el amable sujeto con fruición, como si hubiera realizado una hazaña. Seguramente, si él hubiera tenido que examinarse ahora y no cuando los jueces tenían la manga harto más ancha, hubiera sido bien diferente su criterio. De otro profesor de distinta escuela, demasiado joven para amar a la juventud, se aseguraba que procuraba deslucir precisamente a los

alumnos de mérito más sobresaliente, temeroso de una competencia que hubiera podido serle desfavorable. Los tales jueces de oposiciones eran una verdadera calamidad. —¡Qué desgracia la nuestra!— decía algunas veces Clara a don Casto, quien sola hacerles de noche la tertulia. —Yo recuerdo haber oído decir a mi padre que, hará treinta o cuarenta años, era muy fácil a los jóvenes colocarse y empezar a ganar dinero. Ni para ser médico, ni abogado, ni notario se necesitaba el grado de Bachiller. Cinco, cuatro y a veces tres años de estudios no muy penosos, bastaban para asegurarse un joven su porvenir y tuviese negocios, visitas y clientes. —Sabía mucho menos entonces— decía Ricardo.—Hoy necesitamos mayor cultura. —Pero—insistía Clara—¿curaban entonces por los médicos que ahora? ¿Moría menos gente? ¿Se hacía en los tribunales menos justicia? ¿Había menos notarios procesados? ¿Se cometían menos chanchullos? ¿Se hundían más depósitos? ¿Reventaban menos sifones? Para ser militar bastaban siete meses, al cabo de los cuales era ya un cadete oficial y otros ni siquiera pasaban por ninguna Academia. Y se ganaban todas las guerras. Se daba la gracia de marino como ahora se concede la cruz de Isabel la Católica, y nuestra marina

domaba el Callao. Al muchacho que no quería estudiar ni sujetarse a nada, se lo buscaba una credencial sin más que hablar a cualquier amigo, y la hacienda estaba mejor y no había monopolios ni Azucareras ni tanto chanchullo, ni tanta barbarie. Y ha sido menester que yo tenga un hijo para que todas las puertas estén cerradas y haya que exponer la salud y aun reventarse para coger una plaza de cinco mil reales. ¿Es esto el progreso? ¡Y a todo esto subiendo las patatas, y el carbón, y el aceite, y la carne y el bacalao! ¡Así hay tantas mujeres solteras y tanta desesperación y tanto odio! Don Casto se reía.—¡Vaya que ha estado graciosa! Pero lo que Clara decía es lo que se dice en todas las casas con los ojos llenos de llanto. Es el drama abrumador y sombrero de la moderna esclavitud, más negra, más intolerable y denigradora que todas las que en el tiempo la precedieron.

Ricardo reconocía que todo estaba mal por culpa del capitalismo. Dentro de pocos años llevaríamos todos gorra de galones o los atránsis acabarían con toda independencia y aun con la familia y con los afectos. No había sino reparar la lista de las personas conocidas. La mayor parte de las muchachas se quedaban solteras, es decir, privadas del placer de ser madres, única misión a que es destinada la mujer; de cada cien

familias, cuarenta lloraban esta ruda crueldad del Destino. Y luego eran cada vez en mayor número los matrimonios sin hijos; nadie quería tener sucesión para no engendrar más esclavos y no resistir más apuros.

En la práctica, dominaba el nuevo malthusianismo, y en la servidumbre de la miseria se seguía el ejemplo del elefante, que no da hijos para las jaulas, ni quiere engendrar sino cuando su libertad está asegurada. Cuando esto se decía había en el ambiente algo tétrico. La habitación, iluminada por una bombilla de incandescencia de cinco bujías, muy gastadas, proyectaba sobre el tapete de la camilla un resplandor débil y amarillento.

—¿Ve usted?—le decía Clara a don Casto.—Ese es el último legado del siglo de las Luces, que condenó a los pobres a la obscuridad. Si siquiera estuviera el aceite al precio en que estaba cuando yo nací...!

Ricardo y Clara bajaban la cabeza abatidos, aniquilados por la privación, el esfuerzo constante y estéril. De la habitación inmediata salía como un rezo la quejumbrosa voz de Pepito, quien estudiaba en alta voz horas y horas las bárbaras fórmulas de la ciencia de las hipótesis.

(Continuará)